



HERMOSA
MUNICIPAL
MADRID

C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Juéves 1.º de Setiembre de 1814. — *San Gil Ab., los Stos. 12 Hermanos Mrs., San Vicente y San Leto, Mrs. de Toledo. — Quarenta Horas en la Parroquia de Santa María.*



NOTICIAS EXTRANGERAS.

RUSIA.

San Petersburgo 15 de julio.

El día 3 se celebró en Moscow la fiesta de la paz con el mayor aparato. La nobleza de Moscow regaló á Mr. de Wassilschikof, Ayudante general del Emperador, una preciosa caja con esta inscripcion: *Al mensagero de la paz.*

SUECIA.

De la Scanie 29 de julio. — De un día á otro deben llegar á Copenhague los Comisarios de las Potencias aliadas, y el almirante Bille que estaba encargado de apoyar su mision: es decir, que se ha frustrado enteramente esta negociacion, de que se aguardaban los mas felices resultados. — El Príncipe Cristiano propuso últimamente una suspension de armas por tres meses para poder consultar á la Dieta de Noruega; pero esta proposicion ha sido desechada, segun podia esperarse. — Aquí se cree generalmente que la suerte de la Noruega se decidirá en el Congreso de Viena: sin embargo los Noruegos lograrán mucho, siempre que consigan ganar tiempo.

SAXONIA.

Leipsick 29 de julio. — Las cartas directas de Noruega aseguran que todos los partidos que habia en aquel reyno, se han reunido para defender su independenciam, y que el país está pro-

visto de víveres para diez y ocho meses lo menos. Se trata de reunir dos exércitos de observacion, uno sobre la extrema frontera de la provincia de Drontheim, y otro al medio dia cerca de Swinesund, cuyo mando se ha dado al General Haxihausen. Ademas habrá un cuerpo de reserva compuesto de diez y ocho mil hombres, que se reunirá en Cristiania, y su comandante en jefe será el Príncipe Cristiano.

Idem 1.º de agosto. — Han cesado enteramente las fiebres epidémicas que por tanto tiempo han estado asolando estos Cantones. Ahora tenemos muy pocos enfermos, y jamas ha sido menor el número de muertos.

En fin, ya no tenemos guarnicion extranquera, ni vemos sino algunos desracamentos sueltos que atraviesan por esta ciudad, y algunos Cosacos que hacen el servicio de ordenanza.

El paso de tropas rusas es muy considerable, y aunque tratan el país con toda la consideracion posible, sin embargo estamos tan aniquilados que ni aun podemos suministrar las cosas indispensables. Aun por mucho tiempo se resentirá la Saxonia de lo que ha padecido; es verdad que la Inglaterra nos ha socorrido, pero es tan grande el número de los indigentes que no pueden alcanzar á todos aquellos auxilios; sin embargo las campiñas inmediatas á esta ciudad serán las primeras que se pongan en buen pie, lo qual en gran parte se deberá á que las cultivan los mismos propietarios de las tierras, y como estas son librés y exentas de hipotecas, han hallado finalmente el dinero que necesitan baxo el interes de un dos por ciento. Los campos dan la mejor esperanza, las casas se reedifican, y se empieza á criar algun ganado.

Los Kalmuchos, Kirgis, Baskires, y otros Tártaros, é igualmente todos los cuerpos de Cosacos que pasan por las Provincias saxonas, observan la mas exácta disciplina. Matan y comen sus propios caballos quando no se les puede dar racion de carne, pero no roban nada.

Se cree que nuestra ciudad será declarada libre en el Congreso de Viena. La Inglaterra se interesa en este proyecto, y no se puede negar que el comereio de nuestra ciudad ganará mucho en que esto se verifique.

DINAMARCA.

Copenhague 30 de julio. = Llegaron en efecto los Comisarios de las Potencias aliadas, y tambien el almirante Bille. = Mr. Mories se ha embarcado para Gothemburgo. = Se habla de la posibilidad de una conferencia entre el Príncipe Cristiano, y el Príncipe Real de Suecia; pero otros miran esto como inverosímil.

ITALIA.

Roma 1.º de agosto. = El dia 16 del pasado dió S. S. audiencia al conde de Schouwaloff, Teniente general y Ayudante de campo de S. M. el Emperador de la Rusia. El dia 18 no pudo S. S. asistir á la audiencia ordinaria á causa de hallarse indispuesto; pero el 20 celebró misa en el convento de su sobrina.

Un destacamento de Esbirros (tropa del Papa) divisó el dia 23 sobre las alturas de Fontana Tratta otro destacamento de tropas napolitanas. Estas juzgaron que los Esbirros eran una cuadrilla de saltadores, y ellos creyeron que los napolitanos eran desertores, y viéndose superiores en número los atacaron; pero los napolitanos los obligaron á refugiarse en un bosque inmediato. Los prisioneros que entonces les cogieron manifestaron la equivocacion que ambos cuerpos habian padecido. — En virtud de una providencia del Conde de Bellegarde, publicada en la orden del dia, cesan desde hoy todos los comandantes de las divisiones y departamentos, así como tambien el Estado-mayor-general que habia aquí. — Todos los Oficiales empleados en él, exceptuando los Generales, deben pasar é Casal-maggiore, ó á Vimercate, donde se les indicará su ulterior destino.

Segun las noticias de Palermo del 7 de julio, parece que S. M., el Rey Fernando IV, volvió á tomar las riendas del gobierno, y al instante ha llamado á todos los empleados y oficiales de la corte que habian estado destituidos de sus puestos durante la regencia del Príncipe Francisco.

PIAMONTE.

Coni 2 de agosto. = Numerosas cuadrillas de bandidos formadas de individuos de todas las naciones que han inundado la Italia durante la última guerra, ocupan las montañas de la Stura, y Doire, donde cometen toda clase de excesos. Esta colocacion de bandidos se ha hecho tan formidable que amenaza ya la tranquilidad pública, por lo qual el Gobierno va á tomar medi-

das eficaces para exterminarlos. Se cree que el número de hombres que tienen sobre las armas, asciende á 3700, disciplinados y regimentados baxo las ordenes de gefes bien conocidos.

SUIZA.

Zurich 3 de agosto. En la sesion de la Dieta de 30 de julio, la diputacion de Schaffouse, que llegó el dia antes, declaró la sancion dada al pacto federal por el gran consejo de su canton.

El ministro ingles Mr. Ganningh se alojará en Horringuen, en casa de un rico fabricante. = Ha llegado á Zurich la diputacion de Schwitz.

Bale 3 de agosto. = El sábado anterior fue enviado un destacamento de esta guarnicion al obispado de Bale, cuya próxima reunion á la Suecia se mira como una cosa decidida.

ALEMANIA.

Cassel 4 de agosto. = El Ministro electoral de Hannover ha restituido al Príncipe obispo, é igualmente á los clérigos católicos de los principados de Osnabruck, y del Hildesheim, todos los derechos y regalías que les fueron garantidas en 1803, y de que sin embargo los privó el anterior Rey de Westfalia. Así pues el Príncipe obispo de Hildesheim recibirá sin descuento alguno su pensión desde el 1.º de noviembre de 1813. Los Príncipes obispos de Bale y de Liesa recibirán igualmente las rentas que les ha asignado el Rey de Prusia sobre los fondos del pais del Hildesheim. Todas las dignidades, canónigos &c. cobrarán las nueve décimas partes de sus rentas. Baxo los mismos principios serán tratados los prebendados de las Colegiatas y los Vicarios: tambien se volverán á los Religiosos de los Conventos suprimidos, las pensiones que se les señalaron en 1803.

El Gobierno vuelve á los empleados sus sueldos, mandando se les paguen los atrasados: é igualmente las pensiones señaladas á las viudas. Todas las funciones relativas al culto católico se ha restablecido. El tribunal eclesiástico católico de Hildesheim está reintegrado, y será pagado por las caxas del Gobierno, así como el obispo sufragáneo y el Gran Vicariato: en una palabra, tanto en Hildesheim como en Brunsvich, Munster y Osnabruck el Gobierno se esmera en reparar todas las pérdidas que en estos últimos años han sufrido los establecimientos del culto católico.

El Elector de Hesse ha restablecido tambien en sus Estados las pensiones eclesiásticas desde 1.º de noviembre de 1813 segun el pie en que estaban en 1806, ha dotado de nuevo los ministros de la religion católica en esta residencia, y un profesor de Derecho canónico en Marbourg.

Hamburgo 5 de agosto. = Han comenzado las hostilidades entre Suecia y Noruega, y he aquí el primer boletin Sueco que hemos recibido por un extraordinario.

Gotemburgo 28 de julio. = Ayer á las once de la mañana el almirante de Puke dió la señal para que las naves de su mando levasen las anclas, y fuesen á atacar la esquadrilla No-

ruega que estaba estacionada detras de las islas de Havelaer, y protegida por una formidable artillería. Nuestras naves se hicieron á la vela con un viento favorable; pero habiendo cambiado éste, no fué posible conseguir que llegasen en línea los diversos buques de guerra, aunque para lograrlo se hicieron todos los esfuerzos imaginables. Los barcos armados que tenían orden de cercar la posición del enemigo se vieron detenidos largo tiempo por las corrientes, que allí son muy impetuosas, de modo que llegaron demasiado tarde, y fue preciso diferir el ataque hasta el día siguiente. El Comandante noruego conoció que su pérdida era irremediable, y resolvió efectuar su retirada, amparado de la obscuridad de la noche, y con efecto abandonó completamente las islas que quería defender, y entró en Friederichstadt con tal precipitación que no fué posible alcanzarle. Los noruegos dexaron en las baterías la mayor parte de sus cañones. El regimiento sueco de Bahusland fué el primero que saltó en tierra y tomó posesión de las islas.

Así hemos abierto la campaña sin perder ni un solo hombre, y esperamos que los noruegos se convencerán bien pronto de la imposibilidad en que se hallan de resistir á las fuerzas Suecas. Nuestras tropas de mar y tierra, animadas del mayor valor, sabrán vencer bien pronto esa insensata resistencia. No habrá cosa que impida se verifique la reunion de la Noruega á la Suecia, y los que se oponen á ella verán castigada su culpable temeridad.

Un avisillo con su introduccion.

Una señora francesa (pues ya se sabe que todo lo particular sucede en Francia), despues de haber brillado en París por la singularidad y buen gusto de sus trages, resolvió hacerse sabia, sin dexar de ser petimetra; es decir, quiso aplicar la literatura á las modas, y erigir en sistema los caprichos del gusto, para lo qual formó un bello gabinete á imitacion de los de historia natural, donde colocó por su orden todos los vestidos, pañuelos, gorros, abanicos &c. &c. que sucesivamente se habian ido usando desde el principio de su siglo, todo ello sujeto á un exácto índice, donde estaba la noticia de la época de aquella moda, su inventor, su decadencia, duracion &c.

Riéronse sus amigos de semejante niñería; pero ella les contestó, preguntándoles, ¿pues qué, es preferible á mi trabajo el de embalsamar aves y conservar insectos, siendo así que estos objetos nos los presenta cada día la naturaleza, y los trages desaparecen apenas los destierra el decreto de la moda? ¿Por ventura esta coleccion que voy

fomando, dexará de ser útil con el tiempo á los escultores y pintores, y aun á los mismos historiadores, por la relacion que tienen los trages con las costumbres? ¿Y qué diré de los filosofos moralistas? ¿cuántas y cuán bellas observaciones pueden hacer en mi gabinete sobre la inestabilidad de las cosas humanas! ¿Qué reflexiones tan profundas pueden hacer á vista de tantas y tan diversas invenciones! unas que desaparecen apenas han nacido; otras que se conservan con mas fortuna, aunque degenerando de su primitivo vigor; otras que se ocultan y vuelven á brillar; y otras que viajan, pareciéndose á aquellos conquistadores que al fin llegan á fixar su residencia en el parage donde mas daño han hecho.

Hasta aquí la anécdota de la Dama francesa, la qual he querido contar á Vmds., señores lectores, para que me sirva de respuesta á las muchas críticas que merecerá el artículo de Modas, con que de quando en quando se amenizará este Periódico. Quien escribe para todos, harto hará en complacerlos por veces, pues á todos á un tiempo es imposible. Cada uno quiere leer lo que le gusta, ó lo que le interesa; y baxo este principio, ¿qué razon habrá para desatender á la numerosísima y brillantísima clase de petimetras y petimetres? A todos estos les interesan las noticias relativas á las modas, porque este es el camino principal que les conduce al punto de su viaje, que es el Pueblo de la novedad, en la Provincia del buen gusto. El petimetre que tarda menos en saber el rumbo que tomó la moda, es precisamente el que mas ventajas saca de ella; así como el que lo supo tarde, nunca logra el premio de su trabajo, pues gasta el dinero, y no representa sino un papel subalterno. Probado que este artículo interesa á los infinitos sequaces de la moda, está demostrado que les gusta, pues á nadie desagrade lo que resulta en su provecho. ¿Y qué diré de la utilidad que puedan sacar los satres, peluqueros, y demas artesanos de las ciudades de provincia? no me apuren Vmds. tanto que diga que aun al mismo comercio es útil semejante artículo. En una palabra: ¿á qué son tantos preámbulos, sino para probar que lícita y decorosamente se pueden anunciar las modas en un Periódico? Sin duda que tal es el fin de esta larga arenga, pues su autor tiene cierto miedo á los criticos, á los espantadizos, y á otros muchos... Pues, señores, todos los que perteneceis á estas cla-

ses, no censureis mis artículos de moas, sabiendo que tambien se insertan otros semejantes en los largos y respetables Periódicos extranjeros. Con esto creo que he dicho quanto se puede decir en mi abono, y así paso desde luego á anunciar por primera vez la última moda.

Artículo de modas.

Parece que la señora doña Misa está consultando con el caballero Capricho, su íntimo confidente, alguna variación muy notable en los trages de las damas, pues contra su costumbre permite hace algun tiempo que dichos trages de calle y de sala permanezcan *in statu quo*, en quanto al corte.

A imitación de las elegantes de París, se ha pensado que es el último punto del gran tono, presentarse con trage, zapatos, abanico &c. todo de un mismo color; es decir, que las damas se quieren convertir en estatuas, cuya observación deben hacer elegir el color de su vestido, pues ya se dexa conocer que una estatua verde ú amarilla, no puede parecer muy hermosa; aun quando de tales colores se tiñera la Venus del Ticiano.

En los trages de seda ha autorizado el buen gusto los colores de lila, barquillo, carne, junquillo, y pizarra; qualquiera de estos puede usar una dama sin degradar su *petimetrería*: tambien le es permitido poner un bordado de oro ó plata en los trages de tul; pero con la advertencia de que ha de ser un bordado ligero.

Las peinetas de diadema siguen en pacífica posesion del trono de los peinados, ya solas, ó ya acompañadas de cadenas de oro, perlas, ó trenzillas de pelo; pero el cabello atado muy alto, y de modo que las puntas vengán formando tirabuzones, á acompañar el pelo que cae sobre la frente, sujetándolo todo con tres sartas de perlas: es el peinado que con el nombre de *chino*, empieza á acreditarse entre las damas del gran tono.

VACANTES.

Secretaría de la Cámara del Real Patronato.

Arcedianato mayor de la santa iglesia catedral de Gerona, vacante por fallecimiento de don Norberto Sevillano: es la primera dignidad despues de la pontifical: se regula su valor en 300 reales al año.

Arcedianato de la Selva, séptima dignidad de la referida catedral de Gerona, va-

cante por fallecimiento de don Cayetano Rubin de Celis: su valor 8200 reales al año.

Dignidad de Dean, octava en dicha santa iglesia, vacante por fallecimiento de don Ignacio de Torres: su valor 1000 reales al año.

TEATROS.

EN EL DE LA CRUZ, á las 7½ de la noche, se representará la comedia en tres actos titulada: *el Hechizado por fuerza*, en la que hará el papel de figura el señor Mariano Querol; la señora Molino bailará un solo sobre la música de las follas de España, y se dará fin con un buen saynete. La entrada de ayer fué de 7520.

EN EL DEL PRÍNCIPE, á las 7½ de la noche, se executará la comedia en un acto, titulada *la Novia impaciente*; seguirá el drama nuevo, tambien en un acto, titulado *el Hogar patriótico*, en el qual el señor Isidoro Maiquez recitará la oda conocida por la Profecía del Pirineo, y los señores Avecilla y Crisiani el diálogo el *Desenfado patriótico*, ambas composiciones del autor del drama; y se dará fin con el baile nuevo titulado: *los Quárkaros* dándola fin. La entrada de ayer fué de 4598.

NOTA. Los números correspondientes á cada domingo no se hallarán de venta hasta el lunes; pero los señores Subscriptores los recibirán en sus casas el mismo domingo; pues de este modo podemos cumplir como es justo las últimas órdenes del Gobierno, que prohiben la venta de papeles en semejantes dias, y manifestar nuestra gratitud á los Señores que nos han favorecido, proporcionándonos la lectura de los números en los mismos dias para que se escribieron; así como los Suplementos, que se les dará siempre *gratis*. — Y los que quieran que se les inserte algun artículo comunicado, se hará con puntualidad; previa la debida licencia, de la que se encargan los editores.

Se vende á seis cuartos en la librería de Perez, calle de las Carretas, donde se admiten suscripciones para dentro y fuera de MADRID á 20 reales cada mes. Advertiendo que pueden hacer la suscripción tanto unos como otros por el tiempo que gusten; en la inteligencia de que en MADRID se repartirá por las casas de los señores Subscriptores, y los de fuera le recibirán puntualmente por el correo, siendo de su cuenta el porte; á excepcion de aquellos que quieran se les franquee, que serán bien servidos por el mencionado librero Perez. Tambien se vendrán sueltos en las librerías de Barco carrera de san Gerónimo, Villa plazuela de santo Domingo, y Sanchez calle de Toledo: é igualmente se suscribe en VITORIA en casa de Barrio, en ZARAGOZA en la de Sanchez, en VALENCIA en la de Domingo, en BARCELONA en la de Brusí, en BURGOS en la de Alvarez, en SEVILLA en la de Berard, en GRANADA en la de Cea, en LOGROÑO en la de Bricoa, y en la CORUÑA en casa del Sr. Benavides, administrador de la Real Lotería.

CON LICENCIA. Imprenta de Repullés. 1814.